

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

NADA DE POLÍTICA.

Todo el que desapasionadamente y con ánimo sereno quiera averiguar lo que en sí es la política y los efectos que produce, tendrá forzosamente que llegar á convenir con nosotros en que aquella es la causa de innumerables desdichas, cuyo remedio en vano se pretenderá encontrar de otra manera que combatiendo y aniquilando, si posible fuera, el origen de que son necesaria consecuencia.

Con relacion á los intereses del país euskaro, la política ha sido, es y será, mientras tenga albergue en nuestros pechos, el espíritu del mal que con su secuela de disensiones, odios y luchas, acabará por matar en el corazón de los vasco-navarros todo sentimiento noble y generoso, sin exceptuar el puro afecto que á sus tradiciones y libertades venerandas profesan todos ellos. Esto lo acredita la razon y lo confirma la experiencia. De ahí nuestro constante empeño de procurar que desaparezcan de entre nosotros las afecciones políticas ó de partidos extraños al país, á fin de que en este reino la paz y se rinda unánime y esplendente culto á lo que siempre fué causa de nuestra prosperidad y grandeza, á nuestros augustos fueros, blanco de las iras de la política ultra-ibérica.

Pero ésta no es solamente enemiga de nuestra felicidad; lo es también de la prosperidad y bienestar de la nacion entera. Es ya una verdad por todos reconocida, que la política es la causa del desgobierno que hace muchos años reina en España: la política es el enemigo más temible de la buena y recta administracion del Estado; tal antagonismo existe entre lo que se llama política y la acertada gobernacion del país, que hallá donde florezca uno de esos extremos, forzosamente decae el otro; cuando la política invade el campo que debiera permanecer siempre libre

de sus miasmas, no hay administracion, ni hay gobierno, ni otra cosa que un verdadero desbarajuste.

Esto ocurre en España; y no se crea que el desgobierno que todos ven y lamentan, es efecto de otra causa que la indicada. Nuestras apreciaciones y nuestro modo de juzgar en tan trascendentales asuntos en nada se diferencian de las apreciaciones y juicios de muchos colegas madrileños, de lo cual más de una prueba hemos estampado en el LAU-BURU transcribiendo párrafos y artículos de la prensa ultra-ibérica. Hoy mismo tenemos ocasion de confirmar lo que venimos diciendo; y lo haremos con gusto (pues siempre nos es grato) copiando las siguientes líneas que escribe un periódico en uno de sus últimos números.

«Si la política, dice, preponderase menos en la nacion, en la provincia y en el municipio; si los encargados del régimen de estos tres órdenes se persuadiesen de la necesidad de mover sus intereses apartandolos de las oscilaciones de la política; si el mucho dinero que se gasta y todo el tiempo que se pierde en estériles luchas políticas ó en las maniobras del caciquismo se aplicasen á mejorar las condiciones materiales del país, á la pur que se depurasen ó se robusteciesen los secretos organismos que constituyen su vida moral, de otro modo andaríamos, y en vez de emplear tantos millones en ejército, en policia, en magistratura, en guardería rural y en otros medios ya necesarios de gobierno, se aplicarían á las obras públicas, á repoblar los montes y los valles con la vegetacion salvadora, á encauzar las aguas de rios y torrentes de manera que se les impidiese en toda ocasion causar estrago, se habilitarian puertos y faros en toda la costa y se conseguirían tantísimos otros beneficios de que hoy no disfrutamos.»

Así es, en efecto; y lo más sensible

es que nada hay que motive la más pequeña esperanza de que termine tal estado de cosas. Los políticos no dan señal alguna de que variarán de conducta; los pueblos piden á voz en grito que la norma de los gobiernos sea menos política y más administracion; pero en vano. Su voz es *vox clamantis in deserto* y ninguna mella hace en el corazón de los que dicen que gobiernan en nombre del pueblo. Y si esto sucede allende el Ebro, calculen los vasco-navarros qué atencion se prestará á las quejas de los que lloran la pérdida de las libertades forales.

Paguemos, pues, á los políticos en la misma moneda: cuando nos busquen, desoigamos sus súplicas y rechazando sus falsas promesas, hagámosles ver que aquí no se rinde culto más que á nuestros sagrados derechos y que nada podrán conseguir de nosotros mientras no reparen las injusticias que en daño nuestro han perpetrado.

REVISTA CIENTIFICA.

La gallina gigantesca.—Los barcos eléctricos.—Ferro carril eléctrico.—Una línea férrea colosal.

En una region inexplorada por los europeos, acaba de encontrarse un notable ejemplar adulto de una nueva especie ornitológica, la gallina gigantesca, de la cual solo habia indicios, sin conocer bien su origen, excitando cada dia más la curiosidad de los naturalistas.

La longitud total de este ave es de 2 m, 10, el ala tiene 40 centímetros de longitud, y la cola 1 m. 50.

La zona, entre blanca y negra, es relativamente pequeña, y está coronada por una cresta 15 á 6 centímetros alta más.

Todo el cuerpo está pintado de blanco y le color de café con leche sobre un fondo negro por el dorso, y por lo rosáceo bajo el vientre; por fin, el frente de la cabeza y las extremidades son de color de rosa.

En un principio se confundió este ejemplar, que figura ya en el Museo de Historia Natural de Paris, con la especie denominada *Argus ocellatus*. Pero

la especie conseguida, según demuestran los inteligentes, es distinta, tanto de la ordinaria como de la procedente de Borneo; y por ésta causa se la ha dado un nombre distinto en honor del que la ha descubierto, llamándola, por lo tanto, *Rheinardus ocellatus*, de la familia de los faisanes.

Los franceses son los primeros que han conseguido un individuo de esta especie, que tantos deseos tienen de poseer todos los museos de los países civilizados.

Los barcos eléctricos sustituirán en breve á las lanchas de vapor, á juzgar por el número de los que prestan ya servicio.

Casi todos los yachts ingleses de vela, que llevaban generalmente entre sus embarcaciones menores una lancha de hélice, á fin de servirles de remolcador en las entradas y salidas de los puertos y en los días de calma, usan ahora lanchas de iguales dimensiones, pero con dos aparatos eléctricos que pueden funcionar durante unas ocho horas, una vez puesto en accion el motor.

Los barcos eléctricos tienen además la ventaja de pesar muchísimo menos que una lancha de vapor de la misma eslora, manga y puntal.

En Weston (Escocia) se ha efectuado la prueba del nuevo ferro-carril eléctrico conocido con el nombre de *Telporage*.

Este nuevo sistema tiene que luchar con grandes dificultades, pues la via está montada sobre postes sumamente altos, para no tener que hacer ni puentes ni túneles. Claro es que por muy ligeros que sean los coches, ha de ser sumamente difícil dotar al camino de la necesaria consistencia.

Para la instalacion de este ferro-carril no hace falta comprar terrenos, pues le basta con las cunetas de las grandes carreteras, es decir lo mismo que si fuera una línea telegráfica.

La prueba ha dado muy buenos resultados.

En Rusia se proyecta un ferro-carril de extraordinaria longitud, que atravesará la Siberia; al efecto partirá de Ekaterinemburg, sobre las vertientes orientales del Ural, y desde allí, enlazando con la red europea, pasará por Tobolsk capital de la Siberia occidental; por Janisel, llegará á Irkutsk, concluyendo por fin en Nicolaieff, la ciudad más oriental de Siberia. Una derivacion de Jenisei unirá á Irkutsk y Kiachta, de la Siberia oriental, con la China. Otra línea partirá de Astrakan, llegando por una bifurcacion á la India inglesa y al Asia central,

(30) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

CÓMO SE RECONQUISTA UN REINO.

HISTORIA DE ROBERTO BRUS

por

X. MARMIER.

de la Academia francesa.

Traducida para el «LAU-BURU.»

Los conjurados, entre quienes se contaban personajes importantes, se proponían matar á Roberto, que, según decían, no tenía derecho para ocupar el trono, y poner en su lugar al senescal Soulls, que descendía en línea recta de Alejandro II, aunque por una hija ilegítima. Revelaron su proyecto á una mujer, la Condesa de Strathern, que les hizo traicion y

se convocó el Parlamento en Aberbrothock para juzgarlos.

Cuatro de entre ellos fueron condenados á muerte; Soulls y la Condesa á prision perpetua; los demás fueron absueltos. En este proceso habia dado Roberto una nueva prueba de sus sentimientos humanitarios. Pero el pueblo lamentaba aquellos forzosos rigores y el Parlamento que dictó aquellas terribles sentencias, fué llamado largo tiempo el Parlamento negro.

Antes de separarse, los miembros de aquella asamblea dirigieron al Soberano Pontífice una elocuente memoria en la que se quejaban de la injusticia que se habia cometido con su rey, en la Bula de excomunion.

«Estamos ligados á este rey, decía con noble energía, por su propio mérito y por nuestras leyes nacionales. Es el protector de nuestro pueblo y el custodio de nuestras libertades. Estamos naturalmente adheridos á él; pero si desistiese de su empeño, si quisiera sujetarnos á Inglaterra, declaramos que haríamos todos los esfuerzos posibles para arrjarle del trono, y eligiríamos otro rey; porque mientras

existan cien escoceses en estado de combatir, no nos someteremos á la dominacion inglesa. No combatimos ni por la gloria ni por riquezas, sino por la libertad á la que no renunciamos ningun hombre de corazón sino renunciando á la vida.»

Este mensaje memorable lleva la fecha de 6 de Abril de 1320. Está sellado con los de ocho condes, treinta y un barones, y la adhesion de los terratenientes y de los mandatarios de los pueblos. Produjo un cambio muy notable en las disposiciones de la corte Pontificia. El Papa hizo remitir á Eduardo una bula, en la que despues de hacer una viva pintura de los crímenes y horrores de la guerra, le pedía con empeño que se reconciliase con su adversario.

Animado por esta manifestacion, Brus envió sin perder tiempo una embajada á la Santa Sede para solicitar la revocacion de la sentencia de excomunion, expresando ardientes deseos de volver como hijo arrepentido y sumiso al seno de la iglesia. Noticioso Eduardo de esta correspondencia, interceptó la respuesta del Papa y se la guardó, diciendo que con-

tenia expresiones que no podían comunicarse á su enemigo.

Roberto no era hombre capaz de agüantar semejante injuria. Y aunque su robusta constitucion se hubo alterado mucho por las fatigas de sus largas guerras, emprendió las hostilidades con nuevo ardor, luego que espiró la tregua. Douglas entró en Inglaterra, y Randolph tan hábil diplomático como soldado valiente, se puso en correspondencia con los señores ingleses irritados por la conducta de su soberano, y con Lancaster que aspiraba á subir al trono de Inglaterra.

Lancaster sucumbió en su empresa; cojido y sentenciado á muerte, fué ejecutado, pero este suceso hizo nacer en el ánimo de Eduardo fatales presunciones. Cerraba los ojos á la manifiesta desafeccion de su pueblo; olvidaba los reveses que habia sufrido en Escocia; anunciaba, lleno de soberbia, al Papa, cómo habia anonadado la rebelion de Lancaster; y añadia que nada quería oír en favor de Brus; que rechazaba toda idea de paz entre los dos reinos y que iba á entrar en campaña para someter definitivamente á Escocia.

De este modo se prepara Rusia, á pesar del nihilismo, á dar salidas á su colosal imperio, compuesto de tantos millones de habitantes, que si logra unirlos bajo un organismo común, quién sabe los problemas que está llamado á resolver en el porvenir.

Esta gran red de ferro-carriles comprenderá 3.000 leguas de longitud, y costará 5.000 millones de pesetas, aun empleando en su construcción al ejército y á las colonias penitenciarias de Siberia. Las obras durarán veinte años, y á lo que parece, la comisión encargada por el emperador de estudiar el asunto, está terminando los trabajos preparatorios, para que permita inmediatamente su realización.

Diputación Foral y Provincial de Navarra.

Sesión del día 17 de Mayo.

A instancia de doña Catalina Garayoa se acordó que el Ayuntamiento de Santacara le abone en el término de quince días la cantidad de 128.333 reales y 14 céntimos que resultaron á favor de aquella en las cuentas que rindió como viuda del Depositario D. Angel del Villar; y que transcurrido ese plazo sin hacer el pago, se expida correspondiente apremio contra los individuos que constituyen la Corporación como particulares.

Se acordó autorizar al Ayuntamiento de Tirapu para transferir 130 pesetas del artículo 2.º al 8.º del cap. 6.º del presupuesto del corriente año, con destino á las obras de reparación que ha de ejecutar en el cementerio.

Se desestimó una instancia de D. Ramon Echeverría, vecino de Lesaca, sobre devolución de 114 pesetas que en el año 1882 entregó al rematante de arbitrios por el vino que aquel había elaborado en su casa.

También fué denegada una solicitud de D. José Lepiné, vecino de esta Capital, solicitando permiso para edificar en el terreno comunal llamado «Soto de Sadar» y junto á la carretera.

Dada cuenta de una exposición de los pueblos de Añorbe, Legarda, Uterga, Adios, Eneriz, Maruzabal, Obanos; Mendigorria, Artajona y Larraga, solicitando se hicieran extensivos los estudios del camino de Alduides á la margen izquierda del Arga en la Sección de Pamplona á Puente la Reina, se acordó que se esté á lo dispuesto en 31 de Octubre de 1883; dictándose igual providencia respecto de otra instancia de varios pueblos del valle de Echauri, referente al mismo asunto.

En vista del informe emitido por la Sección de Montes, fué denegada una solicitud del Ayuntamiento de Etayo, en la que pedía permiso para vender en un solo acto las 1385 encinas, cuya venta se le concedió en 29 del finado Abril.

Procedimientos de vinificación.

He ahí un tema que acaba de examinarse en el Congreso nacional de agricultores, reunido en Madrid.

El Sr. Alvarez Nuñez se encargó de su desarrollo, que hizo en una descripción de las adulteraciones que los vinos españoles sufren en manos

Reunió, en efecto, los vasallos y las tropas de sus dominios. Pero mientras hacia esos lentos preparativos, los escoceses pasaban las ronteras y entraban en el Lancashire. Dice un historiador inglés, que devastaron aquella comarca sin hallar la menor resistencia; arrebataron gran cantidad de ganados y objetos preciosos de oro y plata, muebles y vajilla, y con los carros cargados de esos ricos despojos, se volvieron tranquilamente á su país como si hubieran hecho un pacífico viaje de recreo.

Eduardo por fin se puso en marcha y en el mes de Agosto entró en Escocia. Brus resolvió evitar un encuentro general de ambos ejércitos, sabiendo que Inglaterra sufría de la escasez de la última cosecha que su numeroso ejército estaba mal provisto de bastimentos, y que no tardaría en sentir los rigores del hambre; dió orden, en consecuencia, á los labradores de que pasasen al otro lado del Forth todo el ganado y los cereales, fué á acampar en Cuiross y esperó.

Continuando su marcha, los ingleses se encontraron bien pronto en un desierto. De las habitaciones abandonadas no se desprendía el

de los especuladores, extranjeros en su mayor parte, que exportan cantidades triples y cuadruples de las que comparan á los productores nacionales.

Expuso la necesidad de reformar los procedimientos de vinificación, defectuosos en la mayor parte de los centros productores, que no se cuidan de la limpieza y cuidados necesarios á la buena calidad de los caldos, creyendo que los descuidos y el poco esmero, no son perjudiciales, cuando influyen mucho en la depreciación de nuestros vinos en los mercados extranjeros.

Enérgicamente condenó los diversos procedimientos vinícolas empleados en las más afamadas localidades productoras, y enumeró una por una las defectuosas operaciones que habían de desaparecer si se quisiese conservar el crédito de los vinos españoles. En vez de imitar los caldos extranjeros, aconsejó la imitación de los procedimientos allí usados, porque en España hay vinos que nada tienen que envidiar á los más afamados de otros países.

Combatió el enyesado de los vinos, aplicado á la conservación y coloración, citando experiencias hechas por él mismo; demostró los grandes perjuicios que á la producción española ocasiona la mala fabricación y las rutinarias prácticas que deben desaparecer, si se ha de conseguir lo que se quiere.

Propuso las siguientes conclusiones:

1.ª Elaborar los vinos con gran esmero y limpieza en locales adecuados y en cubas de madera no ruinosas, y nunca en recipientes de barro, prescribiendo en absoluto el uso del enyesado.

2.ª El uso del yeso, el de las sustancias colorantes ó el de cualquier otro cuerpo extraño á la composición del vino, debe ser considerado como un fraude, por alterar y modificar siempre de un modo desventajoso las condiciones de los caldos con que se mezclan.

3.ª A fin de proteger los intereses del vinicultor de buena fé, y para evitar el desprestigio de nuestros caldos, deben crearse en los principales centros de contratación del extranjero casas de comisión ó sindicatos, que se encarguen de la colocación de los vinos que directamente reciban de los cosecheros.

Noticias políticas.

En la madrugada del domingo, y cuando ya los redactores se habían retirado á sus casas, fué registrada por la policía la redacción de *El Porvenir*. Este periódico supone que los agentes de la autoridad buscaban al Sr. Ruiz Zorrilla.

No disminuye la animosidad existente entre izquierdistas y fusionistas. De ella y de sus causas se trató en la reunión celebrada por aquellos en la tarde del sábado, en la cual se resolvió combatir las actas de los fusionistas con más ardor que si fueran de conservadores.

Sobre viajes de la corte, lo más probable es que cuando se suspendan las sesiones de las Cámaras, se acordará el punto donde ha de dirigirse la jornada real, siendo lo más posible que SS. MM., después de pasar unos días en la Granja, marchen á algún puerto del Norte, quedando el resto de la Familia Real en San Ildefonso.

Lo probable es que el puerto elegido sea el de Gijón.

Según se asegura, los izquierdistas no promoverán discusión alguna hasta que se constituya el Congreso, interviniendo

menor humo y los jinetes que salían á forragear volvían sin haber encontrado un puñado de hierba. En tal situación los ingleses se hubieran felicitado de encontrar al enemigo, pero hasta esa satisfacción se les negaba. Después de esperar en vano á la armada que había de traerles provisiones y que continuaba detenida en el puerto por vientos contrarios, se vieron obligados á emprender la retirada, descorazonados, sufriendo toda clase de privaciones, dizimados por las enfermedades y sin haber podido desvenenar la espada mas que en un convento donde mataron al prior y saquearon la iglesia. Perseguido por Douglas que picaba su retaguardia, atravesaron apresuradamente la frontera. Eduardo reuniendo á duras penas los restos de aquel ejército con que se proponía alcanzar tanta gloria, se estableció en el Yorkshire.

Comprendía la necesidad de proteger la frontera; mas apenas había dado ordenes para asegurar esa protección cuando el activo Brus cercaba á Norham. Al recibir esta noticia, Eduardo pensó que la fortaleza de Norham era bastante sólida para resistir al ataque, y con-

ligeramente en las cuestiones de actas, para lo cual se limitarán á defender las que pertenezcan á individuos de su fracción política y sean impugnadas por los fusionistas ó por algún individuo de la mayoría.

El acta del Sr. Montilla será una de las primeras que merezcan los honores de la discusión de parte de los republicanos posibilistas, no siendo difícil que intervenga en lo contenido el Sr. Castelar, al cual le ha llegado muy al alma la derrota de su antiguo subsecretario el Sr. Almagro.

Se cree generalmente que los fusionistas no volverán á intervenir sino muy ligeramente en las cuestiones de actas, no entorpeciendo la constitución del Congreso por estar deseosos de que empiecen los debates del mensaje en los que se propone combatir rudamente al gobierno y hacer el programa de sus principios, ampliamente liberal, pero sin confundirse en modo alguno con la izquierda, cuyo sentido democrático, singularmente en lo que se refiere al sufragio universal, rechaza en absoluto el Sr. Sagasta.

Inundaciones.

Desconsoladoras son las noticias que en estos días traen los periódicos, relativas á las provincias del Levante.

Las espantosas tormentas de la semana pasada han producido inundaciones que han llenado de consternación aquellas comarcas, ocasionando estragos en edificios y cosechas y dejando en la miseria multitud de familias.

Hé aquí algunas noticias de las últimas que se han recibido;

Murcia 25 (1.40 tarde).

Director Imparcial.

Los marineros y la Guardia civil trabajan sin descanso en el partido de Ramal para salvar á las muchas personas que se encuentran sin comer hace treinta horas.

En el partido de Alquerías se corren graves peligros á consecuencia de la espantosa crecida de las aguas, que alcanzan un metro más de altura que en la inundación de 1879.

Los habitantes de la población rural recorren las calles de esta ciudad pidiendo pan, de que carecen en absoluto.

Las aguas decrecen con lentitud; pero como el tiempo sigue amenazando, se espera una nueva avenida del río Velez. En Lorca y Orihuela, los desastres causados por la inundación son verdaderamente espantosos. El telégrafo no funciona más que por un hilo y con gran retraso.

1.44 tarde.—Las autoridades de Cartagena han llegado provistas de lanchas y otras embarcaciones á fin de salvar á los inundados de Alquerías, entre los cuales se han distribuido comestibles y tres mil libras de pan.

Todas las acequias de la huerta han sido destruidas de igual modo que los muros del Regueron. El espectáculo es desconsolador y la consternación indescriptible. Continúa temiéndose que sobrevengan nuevas avenidas que aumentarán los daños causados ya por tan espantosa catástrofe.

1.45 tarde.—Se ha procedido á la distribución de las 30.000 pesetas enviadas por el gobierno, y se piden nuevos socorros para atender en lo posible á las más apremiantes necesidades.

La población murciana está sumida en la más profunda aflicción.

1.17.—El río Segura ha aumentado en esta ciudad dos metros; se teme que la crecida continúe. Las familias se refugian en las sierras. Los partes recibidos dicen que se derrumban muchas viviendas.

Murcia 25 (3 t.)—El gobernador al Ministro: Anoche ha vuelto á Hoyer, el tiempo se presenta vario y el cielo encapotado. Recibo noticias desconsoladoras de todas partes, acusando los estragos que ha causado la inundación del 22. La huerta de Murcia es un dolor contemplarla. Han desaparecido muchísimas viviendas, dejando sumidos á sus moradores en la mayor miseria.

tinuo viéndolo alegremente con su nuevo favorito, mientras varios de sus oficiales entretenían correspondencias secretas con sus enemigos. Se le dijo luego que los Escoceses renunciaban al sitio, y en un acceso de vanidad proclamó de nuevo el triunfo de sus armas. De repente le anuncian que las cohortes enemigas se acercan; se niega á creerlo, y poco después, vé flotar el estandarte real de Escocia y las banderas de Douglas y Randolph, al pié de la colina en que acampaba.

La posición que había tomado le inspira plena confianza, sus tropas ocupaban un terreno escarpado, accesible solo por un lido y por un sendero estrecho y tortuoso. Douglas, escogido por Brus para forzar aquel atrincheramiento, aceptó con júbilo aquella arriesgada empresa. En el momento en que reunía sus soldados y desplegaba su bandera, se le acercó Randolph que con cuatro escuderos, y siguiendo las reglas de la caballería en aquel tiempo, le pide permiso para asociarse á él en aquel empeño.

Tanto favorecía, sin embargo, á los ingleses el terreno que ocupaban y tan grande era su

ria y desconsuelo. En el llano de Brujas y partido del Ramal es donde parece han sido mayores los estragos. La Guardia civil me pidió anoche con urgencia pan y auxilio para aquellos habitantes, que se encuentran aislados por rodearlos todavía mas de un metro de agua. Al amanecer fueron socorridos por el benemérito cuerpo, en balsas formadas al efecto. También en el partido de Santa Cruz de esta vega se han quedado sin viviendas muchas familias y perdido cuanto poseían, habiéndosles auxiliado lo posible. Según dije en mis anteriores telegramas, la inundación de la huerta en algunos puntos ha superado en un metro á la del 79, y como hace cuatro días que permanece inundada é impracticable el terreno, no han podido verificarse hasta ahora en las viviendas reconocimientos facultativos con el fin de prevenir accidentes desgraciados.

El comandante de la fragata *Zaragoza* llegó anoche á Beniajan con cuatro botes tripulados y 500 raciones de pan, distribuyéndolas entre los habitantes de aquel partido y los de Azacaya y Rincon de Villanueva, pertenecientes á esta vega.

En la diputación de Campillos, término de Lorca, iban hasta ayer hundidas más de 70 casas y otras muchas que amenazan ruina. Afortunadamente, hasta ahora no tengo que participar hayan ocurrido desgracias personales.

Exterior.

El Sr. Ruiz Zorrilla.

Está de regreso en Ginebra, según dice la *Estafeta de París*, y no es cierto que se haya dirigido á Londres, ni que su secretario Sr. Lopez fuera detenido y expulsado del territorio francés.

Lo único que hay de verdad—añade—es que el Sr. Ruiz Zorrilla pasó algunos días oculto cerca de la frontera española, llamado tanto por asuntos políticos como por asuntos de familia. En cuanto á su secretario D. Ricardo Lopez, ha permanecido en París breve tiempo de paso para Ginebra, donde continúa, algo delicado, al lado de su amigo y jefe.

Los proyectos de Bismarck.

El canciller alemán ha celebrado varias conferencias con el emperador Guillermo, exponiéndole sus proyectos de reforma. Consisten estos en la reforma de la Constitución parlamentaria; en la modificación del sistema federal del Imperio, en la organización de la red de los ferro-carriles alemanes, en los nombramientos de los jefes del ejército bávaro, que según la organización actual son nombrados por el rey Luis, en la constitución del Consejo federal, en el que se propone introducir mayor número de consejeros prusianos, para dar á estos mayoría, y en otras novedades de menos importancia.

El comercio francés en el Tonkin.

Hace muchos años que Francia preparaba la conquista del Tonkin, siendo principalmente impulsada á ella por comerciantes emprendedores que atrajeron hacia dicho país la atención del gobierno. Apenas realizada la conquista, se han reunido en París los principales representantes del comercio francés y han formado una gran compañía titulada *Compañía francesa del Tonkin y de la Indo-China*, cuyo objeto es explotar las riquezas de esta magnífica región.

Italia en la conferencia europea.

Según noticias de Roma, el gobierno italiano ha entablado negociaciones con las demás potencias á fin de concluir una convención, en virtud de la cual se declare libre el comercio de los territorios últimamente ocupados en Asia y Africa por varias potencias. Como de algún tiempo á esta parte solo Francia ha hecho adquisi-

fuerza, que hubiesen quedado defraudadas las esperanzas de los dos intrépidos compañeros, Brus recordando una de sus antiguas batallas, no hubiese tenido una feliz ocurrencia estratégica. Indicó á cierto número de sus hombres un agudo peñasco, desde donde de improviso podían arrojarle sobre el flanco del enemigo, y ordenó la mayor rapidez en la ejecución de esta maniobra. Los ingleses, como vimos ya por el impetuoso ataque de Douglas y Randolph, se vieron de improviso asaltados por distinto lado. Dejaron entonces el sendero que habían intentado defender, abandonaron la colina en que estaba asentado el campamento y huyeron en dísorder. Tan precipitada fué la fuga de Eduardo, que perdió sus equipajes, la caja, la vajilla, su sello privado y hasta una parte de sus insignias reales.

Los escoceses saquearon las tiendas, hicieron gran número de prisioneros y llegaron hasta la ciudad de Berveley cuyos habitantes les pagaron un enorme tributo. Y sin encontrar más enemigos regresaron á Escocia con toda tranquilidad.

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

Perfumería, bisutería y trabajos de cabello

DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España.

En objetos de tocador: un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro dublé; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, á precios muy arreglados.

Una gran variación en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como: navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin tratarlo, á dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento segun la compra que hiciesen, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, ragas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores á real una y 10 reales docena.

Cepillería de todas clases.

Plaza de la Constitucion núm. 1,
(esquina á los Héroes de Estella)

PAMPLONA

TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente. La Compañía fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

justo es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones! Especialidad en aceite para máquinas de coser. Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

16 MERCADERES 16

MÁQUINAS PARA COSER

DE

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

SUCURSAL EN TAFALLA 17, CAMINO REAL 17.

16 MERCADERES 16
MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíese del público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente todos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.